

Ursula Hirschmann: antifasciste et fondatrice du fédéralisme européen (1913-1991)



© Archives historiques de l'Union européenne

Née dans une famille juive de la classe moyenne à Berlin, Ursula Hirschmann rejoint en 1932 l'organisation de jeunesse du parti social-démocrate, qui s'oppose à la montée du nazisme. Après son mariage avec Eugenio Colorni, un jeune philosophe et socialiste italien, en exil à Paris au cours de la seconde moitié des années 1930, Ursula Hirschmann participe activement à la résistance clandestine contre le fascisme en Italie, pays natal de son mari.

Après l'arrestation de celui-ci, elle le suit sur l'île de Ventotene où il est emprisonné. C'est là qu'ils rencontrent Ernesto Rossi et Altiero Spinelli, qui cosigne en 1941 le manifeste de Ventotene «pour une Europe libre et unie», généralement considéré comme le point de départ du fédéralisme européen. Le manifeste est le projet d'une Union européenne démocratique qui pourrait être créée après la guerre. Ursula Hirschmann ramène le manifeste en cachette en Italie continentale et contribue à le diffuser.

En août 1943, à Milan, elle fonde le Mouvement fédéraliste européen aux côtés de Spinelli, qui s'est enfui de Ventotene. En 1975, Ursula Hirschmann fonde l'association «Femmes pour l'Europe» à Bruxelles.

Enfance

Née en 1913, la jeune Ursula Hirschmann découvre la politique et le militantisme en assistant à des événements organisés par le parti socialiste et le parti social-démocrate allemand dans sa ville natale de Berlin.

En 1932, le parcours de la jeune étudiante juive en économie prend un tournant plus radical avec sa participation à des groupes de la résistance communiste. Un an plus tard, face à l'intensification de la répression exercée par les Nazis contre les groupes d'opposition, elle et son frère Albert (qui deviendra un éminent économiste et politologue) s'installent à Paris. C'est le début d'une longue période d'exil pour Ursula et un tournant dans sa conversion à la cause du fédéralisme européen.

À Paris, elle et Albert rencontrent Eugenio Colorni, un jeune philosophe et socialiste italien qu'ils avaient connu à Berlin. Ursula Hirschmann suit Colorni en Italie, où elle l'épouse en 1935.

Le couple participe activement au mouvement antifasciste en Italie. Toutefois, ce militantisme radical conduit à l'arrestation et à l'exil de Colorni sur l'île de Ventotene. Ursula Hirschmann obtient l'autorisation des autorités de suivre Colorni à Ventotene, où ils rencontrent d'autres intellectuels antifascistes tels qu'Altiero Spinelli et Ernesto Rossi.

À l'origine du fédéralisme européen

Cette rencontre donne finalement naissance en 1941 au manifeste de Ventotene «pour une Europe libre et unie». Rédigé en secret sur du papier à cigarettes, le manifeste est à la fois une déclaration politique et un projet de fédération démocratique de

l'Europe. Le manifeste appelle à une rupture avec le passé de l'Europe afin de former un nouveau système politique au moyen d'une restructuration de la politique et de vastes réformes sociales.

Après s'être échappée de Ventotene, Ursula réussit à ramener le texte du manifeste sur le continent et contribue à le diffuser. Le manifeste devient très populaire parmi les résistants italiens qui luttent contre les Nazis. Ursula Hirschmann arrive à Milan et, aux côtés de Spinelli et d'autres militants, fonde le *Movimento Federalista Europeo*, le Mouvement fédéraliste européen, en 1943, alors que les forces alliées pénètrent en Italie par le Sud. C'est à Milan, en août 1943, qu'a lieu la première réunion pour la constitution du mouvement fédéraliste. Elle aboutit à l'approbation des six piliers de la pensée fédéraliste élaborés sur l'île de Ventotene.

Eugenio Colomi est assassiné par des fascistes à Rome en 1944. Ursula Hirschmann épouse Altiero Spinelli l'année suivante. Ils fuient en Suisse où ils travaillent ensemble à internationaliser le Mouvement fédéraliste européen. À cette fin, Ursula Hirschmann contribue à organiser le premier congrès fédéraliste international à Paris en 1945. Le couple s'installe finalement à Rome.

L'engagement politique d'Ursula Hirschmann ne prend pas fin après la Seconde Guerre mondiale. En 1975, elle fonde à Bruxelles l'association «Femmes pour l'Europe», un mouvement qui réunit des femmes issues des milieux politiques et féministes, et continue à promouvoir l'égalité entre les hommes et les femmes.

Ursula Hirschmann a trois filles, Silvia, Renata, et Eva, de son premier mariage avec Eugenio Colomi, et trois autres filles avec Altiero Spinelli: Diana, Sara, et la journaliste et députée italienne Barbara Spinelli. En décembre 1975, elle est victime d'une hémorragie cérébrale, dont elle ne se rétablira jamais complètement. Elle décède en 1991 à l'âge de 77 ans.